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中央生态环境保护督察“回头看”典型案例

浙江省委副书记郑栅洁在曹娥江巡河时强调

立足当前治标 着眼长远治本

本报讯 中央第四生态环境保护督察
组于 2018 年 10 月 30 日进驻湖北省，对第
一 轮 环 境 保 护 督 察 整 改 情 况 开 展“ 回 头
看”。进驻当天，督察组就接到多起关于鄂
州葛店经济技术开发区臭气扰民问题的群
众投诉。督察组随即开展暗查暗访，并于
11 月 2 日不打招呼、直奔现场，对葛店经济
技术开发区进行了突击检查，发现多家医
药、化工企业环境管理粗放，臭气污染严
重，敷衍整改问题突出。

工业区和居民区交织混杂，群
众投诉集中

鄂州葛店经济技术开发区是国家级经
济技术开发区，园区现有 24 家医药、化工
企业，由于园区规划不合理，功能分区无
序，工业区和居民区交织混杂，加之企业管
理不到位，污染排放问题突出，导致群众投
诉集中。早在 2016 年第一轮中央环保督
察期间，群众投诉就达 28 次，约占鄂州市
投诉总量的 1/3，督察组按程序将有关投
诉转交湖北省并由葛店开发区管委会负责
办理。随后，葛店开发区管委会组织有关
部门对相关企业进行了现场检查，要求企
业完善废气收集处理装置，加强环境管理，
整改完成后未经验收，不得恢复生产。

本次“回头看”进驻期间，湖北省提供
给督察组的第一轮中央环保督察期间信访
投诉案件清理排查情况显示，葛店开发区
企业污染投诉问题均已办结。但据督察组
了解，问题并未解决，自第一轮中央环保督
察以来，当地群众又陆续向湖北省、鄂州
市、葛店开发区三级环保部门举报该区域
恶臭扰民问题 337次，群众反映特别强烈。

4家企业敷衍整改，恶臭问题依
然突出

督察组现场对葛店开发区湖北恒鑫化
工有限公司、湖北浩信药业有限公司、华烁
科技股份有限公司、湖北葛店人福药业有
限责任公司等 4 家医药、化工企业进行了

突击检查，发现 4 家企业敷衍整改，治污设
施乱象纷呈，恶臭问题依然突出。

恒鑫化工督察整改敷衍了事。督察发
现，湖北恒鑫化工有限公司臭气污染严重，
未按有关要求落实整改，工作应付了事。
3#茂金属化合物生产车间、5#给电子体生
产车间精馏釜、反应釜臭气收集系统简陋，
密闭罩四处漏风，难以形成负压，收集效果
差。3#茂金属化合物生产车间顶楼分装
工序及重新包装加热炉是恶臭气体重点产
生环节，却没有配套任何废气治理设施，废
气直排，气味呛鼻。污水处理站也是臭味
产生的重点区域之一，但企业为节约成本，
敷衍应对、表面整改，在调节池、生化池仅
采用凹凸不平的薄铁皮简易密封，密封性
差，臭气散发明显。

浩信药业废气污染治理设施仅“上白
班”。湖北浩信药业有限公司采用大量挥
发性有机物为原料，其污水处理站是恶臭
产生的主要区域，与居民区、三王小学仅一
路之隔。该企业 2015 年新建一套碱液吸
收+活性炭的吸收塔尾气处理设施。但督
察发现，设施运维人员每天早上 8 点到岗，
下 午 17 点 下 班 ，废 气 处 理 设 施 仅“ 上 白
班”，夜间设施停运。污水处理站夜间间歇
曝气期间，恶臭特别明显，以致周边群众常

反映企业夜间偷排“毒气”。督察还发现，
该企业污水处理站废气处理设施自 2015
年投运以来，活性炭直到今年 9 月才进行
首次更换，除臭效果难以保障。

华烁科技治污设施疏于管理。华烁科
技股份有限公司（葛店分公司）在 2016 年
第一轮中央环保督察被投诉后，虽然对两
个 生 产 车 间 废 气 治 理 设 施 进 行 了 完 善 ，
但污水处理站作为臭味重要产生区域却
长 期 疏 于 管 理 ，臭 气 一 直 没 有 得 到 有 效
治理。污水处理站生化系统密闭罩老化
破损严重，现场督察时好氧池正在曝气，
但废气治理系统并未开启，好氧池臭气收
集 引 风 管 道 脱 落 断 开 ，治 污 设 施 形 同 虚
设。此外，2018 年 9 月该企业又新建一套
高浓度废水电解处理设施，仅搭建了遮雨
棚，没有配套废气收集处理系统，酸雾直
排，恶臭明显。

人福药业生产环节废气“半收半排”。
湖北葛店人福药业有限责任公司自 2016
年第一轮中央环保督察期间群众投诉后，
完善了部分废气治理措施，对污水处理站
进行了加盖，对污水处理站厌氧系统、废气
处理系统进行了升级改造。但生产环节的
废气没有完全收集，废气仍属于“半收半
排”，无组织排放严重。合成车间仅部分反

应釜建成废气收集处理设施，车间废气没
有收集处理；精制车间虽建成废气收集装
置，但没有除臭工艺，简单除尘后直接外
排。现场督察时，合成车间停产超过半个
月，但仍有刺激性气味；精制车间正在生
产，恶臭十分明显。

鄂州市党委、政府及有关部门
督而不办、办而不实

督察认为，葛店开发区管委会未严格
履行监管职责，对中央环保督察交办的信
访案件虽然进行了办理，但对企业整改要
求不细不实，整改验收流于形式，导致企业
既没有彻底完善治污设施，也没有真正加
强环境管理，多家医药、化工企业臭气扰民
问题依旧，群众反映强烈。

鄂州市党委、政府及有关部门对中央
环保督察交办信访案件重视不够，层层转
办、层层上报、督而不办、办而不实；对大量
投诉举报视而不见，漠视群众诉求，导致问
题长期得不到解决。

督察组将根据“回头看”有关要求，进
一步核实情况，查清问题，对涉及失职失责
的，将依法依规查处到位。

杜察文

湖北鄂州葛店开发区敷衍整改
医药、化工企业臭气扰民问题如故，自第一轮中央环保督察以来，当地群众投诉达三百多次

中央督察 边督边改

华烁科技高浓度废水电解处理设施无废气收集处理设施。恒鑫化工加热炉废气直排。

本报记者张东风 刘立平
通讯员陈颖昭长沙报道 湖南
省副省长陈文浩日前在工作会
商会议上强调，要把中央生态
环保督察“回头看”的要求落到
实处。

据了解，湖南省委、省政府
主要领导每天都要详细了解中
央生态环保督察“回头看”情
况。省委书记杜家毫、省长许
达哲多次对重点信访件作出重
要批示，要求做到信访办理“问
题不查清不放过、整改不到位
不放过、责任不落实不放过、群
众不满意不放过”，并亲自督办
相关重点信访事项。

截至 11 月 12 日，中央第四
生态环境保护督察组共向湖南
省转办群众信访举报件 13 批
累计 1522 件，其中重点件 121
件；居前三位的是长沙市 476
件、衡阳市 116 件、常德市 108

件；向省发改委、省工信厅、省
生 态 环 境 厅 分 别 转 办 4 件 、2
件、2 件。按类别分，涉及大气
污 染 方 面 的 举 报 最 多 ，占
33.3%；其次是水、噪声，分别占
22.9%、19.9%。湖南省配合中
央生态环境保护督察“回头看”
工作协调联络组共对前 13 批 9
件案件提出了省级督导建议。
经比对，今年 1522 个转办件中
与去年中央环保督察投诉重复
的有 210件。

目前，湖南已责令立即改
正 161 件，限期整改 91 件，限制
生产、停产整改 31 家，关停、取
缔、拆除 46 家，查封扣押 26 家，
立 案 处 罚 82 人 ，罚 款 金 额
620.4 万元，立案侦查 30 件，刑
事强制措施 2 人，责任追究 15
人。截至 11 月 12 日，湖南日报
已经公开 3 批次 22 个重点信访
件的查处和整改情况。

本报讯 吉林省延吉市委
副书记、市长蔡奎龙近日带领
市环保、住建、城管、新兴街道、
公安交警大队等部门负责人，
就中央生态环保督察“回头看”
信访案件——关于新兴街道后
侧的集中供热站扰民问题进行
现场调查核实。

举报反映，集中供热站运
行时产生的烟尘、扬尘和噪声
污染扰民。蔡奎龙实地踏查吉
热集团延吉市公共事业有限公
司，与负责人面对面交谈，详细
了解公司环保整改情况，并就
信访案件所涉及的烟尘、扬尘
和噪声污染等问题进行现场检
查，并提出整改意见。蔡奎龙指
出，企业要学会换位思考，站在
群众的立场上考虑问题，切实解
决群众反映的各种问题。

为积极配合和做好中央生
态环保督察“回头看”各项工
作，延吉市制定了《延吉市接受

和配合中央生态环境保护督察
“回头看”工作方案》（以下简称
《方案》）。《方案》要求，落实工
作责任，成立“回头看”领导小
组，实行组长负责制，组长对工
作负总责，下设综合联络组、材
料资料组、信访案件办理组、现
场督办组等 7 个工作组。实行
驻地办公，“回头看”期间，各工
作组负责人和相关人员坚持在
驻地集中封闭办公，重要事项
要向协调人报告，重大事项要
及时向总协调人报告。

实行信访案件转办、结果
调度。每天 7 点至 8 点，接件分
发组将信访案件转办文件通过
传真转发到案件涉及部门；各
部门接件 35 小时内反馈正式
处理决定。同时，案件办理报
告以红头文件形式上报至信访
案件办理组办公室，电子版发
送到延吉市工作协调联络组电
子邮箱。 韩龙玉

湖南接收转办件1522件
已罚款 620.4万元、问责 15人

集中供热站扬尘噪声扰民
延吉市长带队现场调查核实

北京市生态
环境局环境监察
总队日前联合北
京市公安局环食
药总队、北京市
城市管理执法局
及 大 兴 区 环 保
局，对全市乡镇
街 道 PM2.5 浓 度
排名靠后的大兴
区旧宫镇、青云
店镇和采育镇开
展“点穴式”执法
行动，重点查处
企业无污染物治
理设施等环境违
法行为。

本报记者
邓佳摄

云南召开全省生态环境宣传工作会议

营造治污攻坚良好舆论环境
本报记者蒋朝晖 实习记

者陈克瑶昆明报道 云南省生
态环境宣传工作会 议 日 前 在
昆 明 召 开 。 会 议 强 调 ，要 认
真 贯 彻 落 实 全 国 生 态 环 境 宣
传 工 作 会 议 精 神 ，准 确 把 握
全 省 生 态 环 境 宣 传 工 作 新 形
势，抓紧抓实 6 个方面主要任
务，进一步统一思想、明确目
标、凝聚力量，为打好污染防
治 攻 坚 战 、把 云 南 建 设 成 为
生 态 文 明排头兵和中国最美
丽省份营造有利舆论环境和良
好社会氛围。

云南省生态环境厅厅长张
纪华在会上指出，生态环境宣

传工作对于统一思想、明确目
标、凝聚力量意义十分重大。
全 省 生 态 环 境 系 统 要 提 高 认
识，通过生态环境宣传工作，进
一 步 筑 牢 习 近 平 生 态 文 明 思
想，进一步树牢绿色发展理念，
加强营造绿色生活方式，努力
凝聚全社会共抓生态环境保护
的合力。

张纪华强调，当前和今后
一个时期，全省生态环境系统
要重点从宣传方针政策、宣传
法律法规、宣传环保知识、宣传
典型经验、宣传典型案件、积极
应对舆情 6 个方面，牢牢把握
生态环境宣传工作主要任务。

本报讯 浙江省委副书记郑
栅洁近日来到其担任省级河长的
曹娥江开展巡河，履行河长职责。

他 强 调 ，要 全 面 落 实 河 长
制，既立足当前治“标”，又着眼
长 远 治“ 本 ”，努 力 把 曹 娥 江 打
造 成 融 河 流 之 美 和 自 然 之 美 、
人 文 之 美 、发 展 之 美 于 一 体 的
示范性河流。

郑栅洁实地考察了绍兴市上
虞城区曹娥江“一江两岸”治理项
目，查看了曹娥江绿道，并乘船沿
江考察曹娥江治理情况。他指
出，治水工作永远在路上，必须树
立长期作战思想，从更深层次抓
问题解决，用更严标准抓机制建
设，以更高要求抓工作落实，一以
贯之、严抓实管、务求实效。

郑栅洁要求，要在防治水污
染上下功夫见成效，抓好流域内
重点行业污水治理，深化畜禽水
产养殖业污染治理，加大农村生

活污水处理的运维力度，进一步
健全生活垃圾分类处理体系。要
在改善水环境上下功夫见成效，
开展山塘和小微水库排查和整
治，加强水域岸线管理和保护，严
厉打击流域内非法设障、采砂捕
捞等行为。要在修复水生态上下
功夫见成效，推进河网活水工程
建设，加强水生生物资源养护，建
立健全双向生态补偿机制。要在
保护水资源上下功夫见成效，严
格落实水资源有偿使用与取水许
可制度，加强水源地保护。

郑栅洁要求，各级党委、政府
要加强对河长制工作的领导，各
级河长和责任部门要认真履职尽
责。要进一步压实工作责任，挂
图作战、对账销号，加强督导、严
肃问责。进一步形成推进合力，
建立跨地区合作机制，通报情况、
协同治理。

谢晔 朱智翔晏利扬

本报记者潘骞合肥报道
安徽省合肥市委、市政府近日
召开专题调度会，全力配合中
央生态环保督察“回头看”工
作。会前，正在住村走访调研
的省委常委、市委书记宋国权
作出批示。市长凌云主持会议
并讲话。

宋国权在批示中指出，全
力配合中央第三生态环保督察
组开展督察，这是“回头看”工
作的要求和责任，巢湖综合治
理和省会城市的生态保护工作
更是“回头看”工作的重中之
重。各级党委、政府和相关部
门要切实提高政治站位，树牢
以人民为中心的发展思想，积
极主动配合，全力做好保障，不
折不扣落实督察组要求，如实

反映情况，认真抓好整改，体现
责任担当。

凌云指出，要提高政治站
位，深入学习领会习近平生态
文明思想，认真贯彻落实省委、
省政府决策部署，进一步增强
推动生态环境保护工作的思想
自觉和行动自觉。要坚持问题
导向，针对群众反映比较强烈
的问题，各地党政主要负责人
要以高度认真负责的态度，第
一时间深入问题现场，认真研
究、反复调度，做到逐条对照、
逐项整改、立行立改。要强化
政治担当，切实增强工作的及
时性、主动性、敏感性和实效
性，确保各项整改任务改彻底、
改到位、不反弹，以实际成效交
好合肥答卷。

合肥市委市政府召开专题调度会

如实反映情况 认真抓好整改

信访举报数量多，案件“不属实”率高

河北省级环保督察组约谈五地
本报记者周迎久 张铭贤石

家庄报道 河北省委、省政府环
保督察“回头看”第六督察组针
对督察期间受理的群众信访举
报问题，近日公开约谈了石家
庄市及其辖区的长安区、平山
县、赞皇县和晋州市。

会议首先通报了被约谈五
地存在的问题。自 10 月 15 日，
河北省级环保督察“回头看”督

察组进驻石家庄以来，督察组开
通举报电话、举报短信，公布信
访举报电子邮箱，共接听群众来
电 591 人次、接收群众举报短信
3052 条、收到群众来信 53 封，共
受理有效信访举报 1846 件，其
中电话 502 件、短信 1305 件、来
信 39 件。从举报数量来看，长
安区 155 件、晋州市 150 件、平山
县 134 件，问题数量排名石家庄

市前三位，数量较多。截至目
前，石家庄市委、市政府已向督
察组反馈了8批群众信访举报事
项办理结果。从查处情况来看，
晋州市、赞皇县查处“不属实”率
分别为 91.94%、72.22%，“不属
实”率较高。

会议指出，晋州市等 4 个
县（市、区）存在的问题，充分说
明各县（市、区）对生态环境保
护工作的重视程度还不够，对
解决人民群众关心的环境问题
还存在不足。各级各部门要进
一步提高认识，坚持一切以人
民为中心的理念，采取有力措
施，加快解决各类生态环境保
护问题。

镇江通报豚类自然保护区整改落实情况

保护区内违建已全部拆除
本报讯 江苏省镇江市近日

通报镇江豚类自然保护区整改落
实情况，保护区内所有违建设施
已全部拆除，现场已在做清理工
作，力争让整改的地域恢复原貌。

今年 9 月 26 日，就侵占破坏
镇江豚类自然保护区问题，镇江
市市长张叶飞被生态环境部约
谈。镇江市紧急召开整改交办
会，张叶飞在会上指出，此次江豚
保护区暴露出来的问题，各地、各
部门要深刻反思，主动作为，落实
督察要求，将豚类自然保护区的
所有设施全部拆除。

9 月 28 日，镇江文旅集团根
据镇江市政府传达的“生态环境
部约谈情况及问题整改交办会”
相关精神，成立专门工作组，制定
了高标准整治方案，落实中央环
保督察组“回头看”的整改要求：
一是自然保护区生态红线内相关
建筑物、构筑物以及人类活动相
关设施一律拆除；二是生态红线

外的“大江风云”项目立即停业，
立即按行业部门要求全面整改
到位。

据介绍，目前所有豚类自然
保护区生态红线内的相关设施均
已按方案落实到位，在“大江风
云”项目用地 450 亩中，生态红线
保护区之内的 150 亩已全部清除
到位，生态红线保护区之外的所
有建筑物和构筑物以及人类活动
的相关设施也已全部拆除，包括
媒体和公众较为关注的大江风云
景区门楼、古集市、小吃街和古村
落等建筑。

这次整改工作提高标准，对
已拆除整改的 28 个图斑逐一复
核，确保垃圾清理外运。同时，对
历年来在生态红线范围内形成的
建筑物、构筑物、人类活动设施予以
拆除，也是对 2017 年中央环保督
察和 2018 年中央环保督察“回头
看”发现的问题进行彻底整改。

徐波施雨
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预警应急：25个城市
已发布预警

针 对 13 日 -15 日 污 染 过
程，生态环境部已向 北 京 、天
津 、河 北 、山 西 、山 东 、河 南 、
陕 西 省（市）人 民 政 府 发 函 ，
建 议 各 地 根 据 当 地 空 气 质 量
预 测 预 报 情 况 ，及 时 启 动 相
应 级 别 重 污 染 天 气 预 警 ，提
前 采 取 减 排 措 施 ，有 效 减 轻
重污染天气影响。截至 13 日
8 时 ，上 述省市中有 25 个城市
发布预警，河北省 8 个城市、河

南省 6 个城市发布橙色预警，启
动Ⅱ级应急响应措施；其他 11 个
城市发布黄色预警，启动Ⅲ级应
急响应措施，其中北京市于 13 日
8 时、天津市于 13 日 12 时启动应
急响应措施。

经初步测算，针对此次重污
染过程采取的应急减排措施，对
一次颗粒物、SO2、NOx、VOCs 等
污 染 物 的 全 社 会 减 排 比 例 在
10%-15%左右。

预测预报：预计16日污
染过程结束

根据中国环境监测总站会商
京津冀及周边地区省级监测中心

的 最 新 空 气 质 量 预 测 预 报 结
果，11 月 15 日中午前后，受冷
空气影响，区域污染过程缓慢
减轻，污染带整体向南缓慢移
动，京津冀中部地区有所改善，
京津冀南部、山东西部和河南
北部地区受污染传输影响可能
维持重度污染，预计 16 日污染
过程结束。

11 月 16-18 日，受冷空气
持续影响，扩散条件有利，区域
大部分地区以优良为主，个别
地区可能出现轻度污染。

预计北京市 11 月 15 日中
午前后空气质量将有所改善，
全 天 以 良 至 轻 度 污 染 为 主 ，
16-18日以优良为主。

废气直排口


